



L'Ecole doctorale : Sciences de l'homme, du Politique et du Territoire
et le Laboratoire de recherche Laboratoire de Recherche Historique Rhône-Alpes

présentent

l'AVIS DE SOUTENANCE de Monsieur Frédéric PELLAS

Autorisé à présenter ses travaux
dirigés par M. ALAIN BELMONT
en vue de l'obtention du Doctorat de l'Université Grenoble Alpes en :

HISTOIRE

**« Misère et charité: une économie de l'assistance dans les diocèses
d'Embrun et de Gap de 1600 à 1800 »**

le VENDREDI 18 DÉCEMBRE 2020 à 14h30

à

En distanciel

Membres du jury :

M. ALAIN BELMONT, PR1, Université Grenoble Alpes, FRANCE - Directeur de these

Mme Anne MONTENACH, PROFESSEUR, Université d'Aix-Marseille, FRANCE - Rapporteur

M. Bernard HOURS, PROFESSEUR, Université de Lyon 3, FRANCE - Rapporteur

M. Gilles BERTRAND, PROFESSEUR, Université de Grenoble-Alpes, FRANCE - Examineur

Mme Déborah COHEN, MAITRE DE CONFERENCE, Université de Rouen, FRANCE - Examineur

Mme Madeleine FERRIERES, PROFESSEUR, Université d'Avignon, FRANCE - Examineur

« Misère et charité: une économie de l'assistance dans les diocèses d'Embrun et de Gap de 1600 à 1800 »

présenté par Monsieur Frédéric PELLAS

Résumé :

Ce travail examine les processus de pauvreté, de charité et d'assistance dans les diocèses d'Embrun et de Gap de 1600 à 1798 selon trois axes. Le premier est centré sur les formes de pauvreté soit celles relatives au territoire, aux individus et à la collectivité. Les catégories de pauvres se répartissent entre ceux qui avaient un domicile, les mendiants et les ressortissants en provenance d'États Italiens en s'interrogeant notamment sur leurs formes de mobilité. Les aspects financiers en lien avec la pauvreté sont le paiement de la capitation, les professions et les travaux. Le deuxième axe est consacré à l'étude des structures de secours ; les évolutions de celles du milieu urbain furent les plus importantes car elles purent s'appuyer à la fois sur des tissus économiques et des réseaux socio-professionnels. A partir de la seconde moitié du XVIIe siècle, les directives royales mirent en place des hôpitaux généraux qui tendirent à se distinguer des structures du milieu rural ; dans celui-ci, structures civiles et structures d'inspiration religieuse constituèrent deux catégories différentes et complémentaires. Le troisième axe a pris en compte des enjeux posés par les populations marginales, soit les protestants et les populations mobiles. L'enjeu confessionnel fut centré autour de la confessionnalisation de la charité jusqu'en 1685, puis de la confessionnalisation de l'assistance après cette date. Le territoire fut également une constante préoccupation des représentants du pouvoir royal envers les mendiants, les vagabonds, les pèlerins et les bohémiens. Enfin, ce travail se clot par une réflexion sur les mutations et les permanences des formes de charité dans le département des Hautes-Alpes à partir de 1789, les formes institutionnelles s'étant substituées aux initiatives civiles ou ecclésiastiques d'Ancien Régime. La lutte contre la mendicité et le vagabondage fut remplacée par la loi de 1791 qui associait vagabondage et brigandage, toutefois la mise en place du passeport illustre la place prépondérante que le territoire continuait d'occuper en Haut-Dauphiné à la fin du XVIIIe siècle.

Abstract :

This work examines the processes of poverty, charity and assistance in the dioceses of Embrun and Gap from 1600 to 1798 along three axes. The first focuses on the forms of poverty, i.e. those relating to the territory, individuals and the community. The categories of the poor are divided into those who had a home, beggars and nationals from Italian states, with particular attention being paid to their forms of mobility. The financial aspects related to poverty are the payment of capitation, professions and work. The second axis is devoted to the study of relief structures; the evolution of those in the urban environment was the most important because they were able to rely on both economic fabrics and socio-professional networks. From the second half of the 17th century onwards, royal directives established general hospitals, which tended to differ from the structures in rural areas; in the latter, civil structures and religiously inspired structures constituted two different and complementary categories. The third axis took into account the challenges posed by marginal populations, i.e. Protestants and mobile populations. The denominational issue was centred around the confessionalization of charity until 1685, and then the confessionalization of assistance after that date. The territory was also a constant preoccupation of the representatives of the royal power towards beggars, vagrants, pilgrims and gypsies. Finally, this work ends with a reflection on the changes and permanence of forms of charity in the Hautes-Alpes department from 1789 onwards, as institutional forms replaced the civil or ecclesiastical initiatives of the Ancien Régime. The fight against begging and vagrancy was replaced by the law of 1791, which associated vagrancy and banditry, however the introduction of the passport illustrates the predominant place that the territory continued to occupy in Haut-Dauphiné at the end of the 18th century.